
商务及经济发展局局长在北京谈与国家旅游局官员会面  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（十一月十一日）在北京与国家旅

游局官员会面后与传媒谈话的内容： 
 
商务及经济发展局局长：大家好，今天我们与国家旅游局，就商讨加强规管两地

旅游市场的工作进行了会议。在会议中，双方进行了很有用及很深入的交流，并

就两地市场情况和规管措施交换了不少意见。 
 
  我们向国家旅游局通报了特区政府上星期五公布一系列加强规管的措施，包

括：第一，要求香港地接社向旅议会（香港旅游业议会）登记接待内地入境旅行

团时，必须事先提供团队名单（包括领队姓名）供旅议会抽查；第二项是对香港

地接社与内地组团社之间的合同进行抽查，被抽查的香港地接社须於指定时间内

向旅议会提交这些合同，违反规定的旅行社将会被处分。第三，旅议会研究提供

内地入境团招待费用的资讯，增加市场透明度等。 
 
  今日我们通报了以上措施后，国家旅游局在刚才的会议期间细心聆听了我们

的通报，对於特区政府迅速采取了一系列措施，国家旅游局高度肯定，并会支持

特区政府加大力度治理这些情况。香港与国家旅游局的沟通渠道畅顺，双方会继

续保持紧密沟通和合作，以加强市场规管。 
 
  刚才我亦提及有关推广「优质诚信旅游」（「优质诚信香港游」），鉴於大

部分内地参团来港的旅客，特别是那些参加超低价或零／负团费的旅客大部分来

自华北、东北及华西地区，特区政府已要求旅发局（香港旅游发展局）加强推广

优质诚信旅游，引导内地消费者（参加）这些优质诚信旅游产品，感受来港的真

正旅游体验及香港是「好客之都」，而不是零／负团费所带来的不快经验。 
 
  就此，政府会额外拨款五百万元予旅发局加强这方面宣传。这包括，一、将

於相关地区和覆盖全国的大型旅游网站进一步推动「优质诚信香港游」项目。优

质诚信产品的标准为：不进行定点购物点；不强制性自费观光项目，即明码实价。

另一方面，旅发局亦会利用传统媒体如报纸，以及网上平台等，鼓励消费者光顾

有信誉的旅行社，并同时宣传香港的正面形象。我们希望藉着有关的宣传活动，

引导内地消费者精明选择优质诚信香港游产品。 
 
记者：今次有否和国家旅游局交代之前有旅客在港怀疑在购物期间身亡的事件？

有否实际讨论过如何处理「影子团友」？之前亦有提及就算查出有人重复来港，

但是内地不处理的话，其实无补於事，有否讨论这件事？ 
 



商务及经济发展局局长：今日我们有讨论最近香港发生的不幸事件，双方充分交

流了意见，正如我刚才所说，我们已（向国家旅游局）通报了香港政府在上星期

五（推出的）一系列措施，在这方面，国家旅游局高度肯定香港特区政府迅速推

出这些措施，亦会支持有关的工作，双方会继续保持紧密的联系，其实要双方面

一起合作。刚才你提到「影子团友」，第一项措施是地接社通报旅议会时，需提

交团友的名单，就是因应「影子团友」（的问题）。相信早前旅议会的同事已经

说明，如果有一些旅客报团来港，在短时间之内参加不同的团来港的话，就有理

由怀疑他们是「影子团友」，名单会交由内地如国家旅游局有关的旅游单位处理，

这是一个有效的做法。 
 
记者：（关於打击「影子团友」的措施） 
 
商务及经济发展局局长：刚才我已解释，今次我们上来是和国家旅游局交流，巩

固和加强这方面的工作。我们发展旅游，当然要增加我们的资源和容量，其实这

些事件的发生亦影响香港的形象，所以国家旅游局十分支持我们有关加强打击零

／负团费的工作。 
 
记者：（有关零／负团费，除了刚才所说宣传优质旅游之外，还有没有其他有关

打击「影子团友」的措施？） 
 
商务及经济发展局局长：上星期五我们已宣布了一系列的措施，刚才提到的其中

三项措施亦已和大家详细解释。今日再跟大家介绍的，就是我们将会带出香港是

好客之都的正面信息，增加资源予旅发局，推广香港的优质旅游。 
 
记者：会不会通过国家旅游局，从源头打击零／负团费（情况）？ 
 
商务及经济发展局局长：刚才提及的措施，包括团员的登记名单，就是要跟内地

有沟通。我再说一次，如果有团友在短期内报了很多团来香港，这些很可能是「影

子团友」，而这些名单交予内地处理，也是一个源头处理的方法。 
 
记者：有没有说会如何处理？其实是怎样处理？有何具有阻吓力的措施可以杜绝

「影子团友」的出现？ 
 
商务及经济发展局局长：如果有「影子团友」（的出现），当然要辨认这些可疑

的人物，然后交予内地有关单位以内地的处理方法（处理），例如他们出境时的

条件。我相信内地有关单位会有效地对这些怀疑人士进行适当的处理方法。 
 
记者：你刚才提到，特区政府向国家旅游局报告了有什么措施，国家旅游局方面



有没有表达他们怎样去配合（这些措施），当中有些什么困难？ 
 
商务及经济发展局局长：当中有什么困难，并没有在我们的会议上谈及，因为其

实大家都很有决心去解决这个问题。就这些措施，大家都认为是对症下药，是有

效的。所以刚才我也说过，国家旅游局高度肯定这些措施。 
 
记者：（关於规管两地旅游市场的措施） 
 
商务及经济发展局局长：我们会继续跟进细节。第一就是先要确认这些怀疑影子

团友，然后对於他们将来的出境活动，我相信国家有关的单位会处理有关出境的

情况，杜绝所有怀疑影子团友强迫（旅客）购物，所以我认为这是很有效的措施。

多谢各位。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 

完 
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